
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 335 
от 8 мая 2022 г. 

Жены-мироносицы

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

СМИРЕННЫЕ БЛАГОВЕСТНИЦЫ
Господь приходит, прежде всего к той душе, которая ищет Его… Сегодняшнее Евангелие 

поучительно для нас: Христос является впервые по Своем воскресении не апостолам, а же-
нам-мироносицам, которые оказываются первыми проповедницами Воскресения Христо-
ва. Такая же ситуация и сегодня перед нашими глазами: как придем в храм, видим чаще 
всего женщину, которая ищет Христа, стараясь покаяться в грехах, чтобы воспитать своих 
детей в послушании Богу, в уважении к старшим, и постепенно приводит их ко Христу. Это 
служение апостольское касается каждого из нас. Каждый из нас должен быть проповедни-
ком Воскресения Христова не поверхностно, а всей своей жизнью. 

Епископ Исилькульский и Русско-Полянский Феодосий
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, оке-
ан служит началом для всех вод земных. Писания отцов 
соединяются все в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб 
научить нас точному исполнению заповеданий Господа на-
шего Иисуса Христа; всех их и источник и конец – святое 
Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с ве-
ликим вниманием останавливайся на каждом стихе и не 
листы только переворачивать старайся, но, если нужно, не 
поленись и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть 
стих, чтобы уразуметь силу его. А когда садишься читать или 
слушать читающего, помолись прежде Богу, говоря: Госпо-
ди Иисусе Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить 
волю Твою; потому что пришлец я на земле; не скрой 
от меня, Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). 
Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты сердце 
мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от МарКа
(глава 15, стихи 43-47; глава 16, стихи 1-8)

15:43 Пришел Иосиф из Аримафеи, знаменитый член сове-
та, который и сам ожидал Царствия Божия, осмелился войти 
к Пилату, и просил тела Иисусова.
15:44 Пилат удивился, что Он уже умер, и, призвав сотника, 
спросил его, давно ли умер?
15:45 И, узнав от сотника, отдал тело Иосифу.
15:46 Он, купив плащаницу и сняв Его, обвил плащаницею, и 
положил Его во гробе, который был высечен в скале, и при-
валил камень к двери гроба.
15:47 Мария же Магдалина и Мария Иосиева смотрели, где 
Его полагали.
16:1 По прошествии субботы Мария Магдалина и Мария Иа-
ковлева и Саломия купили ароматы, чтобы идти помазать 
Его.
16:2 И весьма рано, в первый день недели, приходят ко гро-
бу, при восходе солнца,
16:3 и говорят между собою: кто отвалит нам камень от две-
ри гроба?
16:4 И, взглянув, видят, что камень отвален; а он был весьма 
велик.
16:5 И, войдя во гроб, увидели юношу, сидящего на правой 
стороне, облеченного в белую одежду; и ужаснулись.
16:6 Он же говорит им: не ужасайтесь. Иисуса ищете Наза-
рянина, распятого; Он воскрес, Его нет здесь. Вот место, где 
Он был положен.
16:7 Но идите, скажите ученикам Его и Петру, что Он предва-
ряет вас в Галилее; там Его увидите, как Он сказал вам.
16:8 И, выйдя, побежали от гроба; их объял трепет и ужас, и 
никому ничего не сказали, потому что боялись.

Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподоби-
вый мя недостойнаго Божественная Твоя словеса и глас 
Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо Владычним 
Твоим гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы види-
мых и невидимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

БУДЕМ ИСКАТЬ ХРИСТА
ПРОПОВЕДЬ В ДЕНЬ ПРАЗДНИКА СВЯТЫХ ЖЕН-МИРОНОСИЦ

Дорогие братья и сестры! В евангельских отрывках, про-
читанных сегодня на Божественной литургии и во время 

крестного хода, два евангелиста говорят о величайшем со-
бытии, которое было неожиданно и непонятно для тех, кто 
первыми посетили гроб Господень после субботнего дня, 
чтобы помазать Тело Христа драгоценным миром. Еванге-
лист Марк рассказывает о том, что когда жены-мироносицы 
пришли ко гробу, они увидели, что он открыт и в нем никого 
нет. Они узрели ангелов, которые сказали им, что Христос 
восстал, Его нет во гробе, Он ожидает их в Малой Галилее, 
где часто Господь общался с учениками в небольшом саду. 
(Это не та Галилея, область в Израиле, а Малая Галилея, на 
окраине Иерусалима). От неожиданности и страха женщины 
никому ничего не сказали.

Евангелист Лука, повествуя о том же событии, говорит, 
что они пришли ко гробу, увидели Ангелов, но все расска-
зали ученикам, которые не поверили. Апостол Петр пошел 
ко гробу и убедился в правде их слов. Когда он возвращался, 
ему рассказывали о том, что Христа воскресшего видели еще 
другие апостолы, Лука и Клеопа, и как это произошло.

Если предположить, что жены-мироносицы устрашились 
говорить о воскресении Христовом, чтобы их не убили рас-
пявшие Христа, то в это нельзя поверить. Те, которые шли на 
Голгофу за Христом, те, которые до конца оставались верны-
ми Ему, не боялись ни воинов, ни фарисеев, могли ли боять-
ся сказать, когда увидели, что Христа нет во гробе? Конечно, 
нет.

Они испугались произошедшего, потому что скорбь, кото-
рая наполняла их сердца, настолько заняла ум, что они забы-
ли, как Христос говорил, что Сыну Человеческому надлежит 
пострадать и воскреснуть из мертвых. Когда они увидели 
Ангела, сказавшего им об этом, они вспомнили, побежали, 
начали всем возвещать о славном чуде, о самом великом со-
бытии на земле.

Братья и сестры, сегодня у людей особенно охладела лю-
бовь к Богу. Мы видим, что храмы пустые, у человека нет 
желания идти в храм, потому что он все имеет в этой жизни 
и не нуждается в помощи Божией. Даже люди, которые по-
сещают храм, говорят: «Мы ходим, но не каждое воскресе-
нье. Раньше ходили каждое, а сейчас пореже. Так привыкли 
уже». 

А жены-мироносицы ходили за Христом и в то время, ког-
да Он проповедовал, и в то время, когда исцелял, и тогда, 
когда Его вели на Голгофу, и после Его погребения. Они шли 
за Ним и после Его воскресения. Поэтому они нам пример, 
ибо «верный в малом и во многом верен» (Лк.16:10). Если 
человек сегодня позволяет себе не посетить службу, когда 
может это сделать, не молиться, не творить дела Божии, то 
постепенно вера такого человека оскудевает, становится 
мелкой. В разговоре выясняешь, что, может быть, он и ходит 
в храм, но не понимает, для чего это делает. 

Однажды мне встретился около храма человек и говорит: 
- Поп, ты сам-то веришь в Бога?
 Я говорю:
-А что, у вас есть сомнения? 
-А где твой Бог? 
-А твой где? 
-А мой, за мной, - говорит, - за спиной всегда у меня. А твой 

где? 
Я говорю: 
-А мой везде. Господь идет вперед, а верные Ему идут за 
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Ним. И вот так по всей жизни.
Поэтому, братья и сестры, есть разные представления о 

Боге. Но есть правда Божия, которая непреложна, не зави-
сит от того, как человек к ней относится. Эта правда Божия 
написана в Евангелии. Там сказано, что те, которые искали 
Христа, первые увидели Его после воскресения. 

Святая Мария Магдалина, увидевшая смерть своего отца, 
которого зарубили на ее глазах, была сильно напугана. В нее 
вошли бесы, она была одержимой, но впоследствии Господь 
исцелил ее, изгнав нечистых духов. Она была благодарна 
Христу и среди других женщин ходила и слушала Его поуче-
ния. Так они все жаждали услышать слово Божие.

Сегодня многие ли из нас жаждут слышать слово Божие? 
Многие ли, когда звонят на всенощную или на Литургию, мо-
гут бросить все и бежать на службу? (Здесь не говорится о тех, 
кто имеет послушание, работу, которую нельзя оставить). 

Конечно, мы приходим на службу. Но, может быть, нам 
не хватает такой ревности, радости, желания, переживания, 
чтобы не опоздать, прийти к самому началу, услышать ка-
ждое слово Божественной литургии, понять его, постарать-
ся участвовать в этом всей душой и всем умом? А почему? 
Чтобы стоять на богослужении и погружаться полностью в 
Таинство, которое совершается, чтобы вера была сильной и 
человек мог молиться и знать точно, что будет услышан, - 
нужно искать это состояние, этот дар. Он постепенно приоб-
ретается тогда, когда человек ищет Бога.

Сегодня, как никогда, нам нужно обратить внимание на 
это качество веры и верности Богу, чтобы ни в мыслях, ни 
в словах, ни в делах не предавать Христа. Когда человек на-
чинает именно так вести эту жизнь, то он бывает вниматель-

ным, радостным, «наполненным». Куда бы такого человека 
ни посылали, какую бы задачу перед ним ни ставили, он все 
исполняет, потому что знает: Господь рядом и все творится 
по Его святой воле.

Когда же человек не молится внимательно один раз, вто-
рой, допускает не ходить в храм, когда пренебрегает воз-
можностью сделать добро, то постепенно его вера уходит. Он 
опустошается, начинает терять смысл жизни и заблуждает-
ся. Тогда к человеку вместо радости, мира, наполненности 
Христовой благодатью приходит уныние, пустота, непони-
мание, для чего вообще он живет.

Каждый человек в этой жизни может иметь счастье, а мо-
жет не иметь его. В чем разница? В искании Бога. Нужно 
везде, во всем искать Христа и исследовать Его святую волю. 

Если человек приобретает такое состояние, то страх чело-
веческий постепенно исчезает. Любовь к Богу, к ближнему 
изгоняет из души любой страх, любую неуверенность, лю-
бую плохую мысль, и человек всем в радость и в пользу.

Дай Бог, чтобы каждый из нас сегодня, вспоминая подвиг 
жен-мироносиц, всегда следовавших за Христом, искал ус-
лышать слово Божественного Учителя. Мы можем напоми-
нать это себе частым чтением Евангелия, особенно сейчас, 
в пасхальный период, читать воскресные зачала, соучаство-
вать в подвиге искания Христа и в радостной встрече с Ним. 
Дай Бог, чтобы это искание Господа было у нас на протяже-
нии всей жизни и чтобы мы здесь, на земле, приобрели Хри-
ста и ушли от земной жизни к вечной со Христом. 

Христос Воскресе! 
Епископ Исилькульский 

и Русско-Полянский Феодосий, 22 апреля 2018 г.
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КАЖДЫЙ ИЗ НАС - ВОЛОНТЕР 
ПОБЕДЫ

НОВОСТИ

Сколько раз в новостных выпусках слышатся слова «Во-
лонтёры Победы». Задумываемся ли мы о том, что это 

значит? Кто и как попадает в ряды этого большого Всерос-
сийского движения? Рассказать об этом воспитанницам 
«Доброй школы на Сольбе» приехала я, Симакова Анна 
Константиновна, - представитель «Серебряной линии» во-
лонтёрских дел, региональный представитель движения 
«Волонтёров Победы», в котором состою с 2017 года.

Каждый из нас –Волонтёр Победы
Чем больше я встречаюсь с людьми, чтобы рассказать о 

войне, провожу какие-то патриотические мероприятия или 
принимаю участие в различных патриотических акциях, тем 
больше осознаю, что в России волонтёром Победы является 
каждый, кто хранит память о Великой Войне, кто рассказы-
вает о ней, кто не забывает о могилах погибших воинов и на-
водит на них порядок, да и просто ЗНАЕТ об этой войне. Тут 
ведь не корочка важна, а дела! И пока мы ЗНАЕМ, и пока мы 
ПОМНИМ, мы ВМЕСТЕ и ничего нам не страшно!

Разговор о Волонтёрах Победы начался с рассказа о воз-
никновении движения, первой ласточкой которого в своё 
время стала Всероссийская акция «Георгиевская ленточка». 
С 2005 года эту ленточку раздают на улицах людям в знак 
памяти о Великой Отечественной войне. С 2015 года начало 
свою работу Всероссийское Движение «Волонтёры Победы», 
и сегодня у него много дел, акций и инициатив. Но самым 
важным делом является забота о великих людях тех дней и 
сегодняшних - ветеранах.

Волонтёры Победы помогают ветеранам в быту: покупают 
продукты, моют окна, сопровождают их в поликлиники и 
на различные встречи, и, конечно, всегда проводят с ними 
праздники и значимые для ветеранов даты.

Митяева Тамара Николаевна
На Рогачёвском щоссе в деревне Каменка живёт Митяева 

Тамара Николаевна - ветеран Великой Отечественной вой-
ны, настоящая героиня и очень скромная женщина. В годы 
войны, в ходе Московской битвы, деревня Каменка всё вре-
мя переходила от наших к немцам и наоборот. И вот в один 
из таких переходов деревни к немцам девочка Тома, Тамара 
Митяева, вместе со своей учительницей укрывала на чер-

даке своего дома в захваченной немцами Каменке девять 
раненных советских бойцов.  А потом прошла всю войну 
медсестрой.

Воспитанницы «Доброй школы на Сольбе» в канун Дня 
Победы передали Тамаре Николаевне букет цветов, выпол-
ненный своими руками, вазочку чудесной Сольбинской ке-
рамики и книгу о Николо-Сольбинеском монастыре.

Ветераны герои блокадного Ленинграда
Также подарки были переданы в Санкт-Петербург героям 

блокадного Ленинграда, Трофимовскому Сергею Василье-
вичу и Голынской Ирине Александровне. Каждый из них в 
те трудные времена с честью пережил блокаду и защитил 
город и его жителей. 

Сергей Васильевич входил в группу смелых мальчишек, 
которые защищали крыши ленинградских домов от зажи-
гательных бомб. Помните слова песни: «…Стояли со взрос-
лыми рядом мальчишки у стен Ленинграда...». Это про него 
– про Серёжку.

Ирина Александровна всю блокаду проработала в военном 
госпитале и удостоена нескольких военных наград. В июне 
этого года ей исполниться 95 лет!

Спасибо Сольбе за внимание к этим добрым и славным 
старикам! Значит и Сольба – это опора Всероссийского дви-
жения «Волонтёры Победы». Ведь каждый год монастырь 
и «Добрая школа на Сольбе» активно участвуют в добрых 
делах, посвящённых Великой Победе. Это и поддержка ве-
теранов, и акция «Бессмертный полк», и мероприятие «Сад 
памяти», и доброе дело «Свеча памяти». Но, конечно, пре-
жде всего в обители молятся о погибших на войне людях и 
о здравии ветеранов. А раз так, то каждый на Сольбе может 
сказать про себя, что он – Волонтёр Победы.

Зоя Космодемьянская
На встрече, посвящённой Дню Победы перед ребятами 

выступила и Зоя Григорьевна Коларж, большой спортив-
ный друг Сольбы. Она привезла и зачитала ребятам письмо, 
написанное в 1943 году с фронта племянником её мамы. Он 
написал его 14 марта, а 19 марта погиб… 

Ну, а я в этот раз рассказала собравшимся о Зое Космоде-
мьянской…Зоюшке, как называли её в годы войны все люди 
нашей большой страны. Зоя стала первой женщиной, удо-
стоенной звания Героя Советского Союза. 

Попав в плен к фашистам эта юная красивая и смелая, 
девушка с честью прошла все мучения и не выдала немцам 
сведения, которые их очень интересовали. Избитую и разде-
тую до утра фашисты гоняли Зою босиком по снегу в лютый 
мороз, возвращаясь в избу лишь тогда, когда сами замерза-
ли. Никто не знал настоящего имени героини. Она назвалась 
Таней. И именно с таким заголовком вышла газета, расска-
зывающая о подвиге, совершённом в деревне Петрищево 
Зоей Космодемьянской. 

Фашисты казнили Зою 29 ноября 1941 года, собрав на 
казнь всех жителей деревни, чтобы они увидели, что бывает 
с теми, кто идёт против них. Но увидели и поняли жители де-
ревни совсем другое… «Мне не страшно умирать, товарищи! 
Это счастье умереть за свой народ! Наши придут. Мы побе-
дим!» - прокричала Зоя, растягивая верёвку, которая сжима-
ла её тонкую девичью шею.
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Интересно, что Зоя Григорьевна Коларж была названа ро-
дителями Зоей именно в честь Зои Космодемьянской. Она 
училась в школе, которая носила имя героической девушки. 
Вот так на Сольбинской встрече, посвящённой Великой Вой-
не, и «встретились» две Зои. 

Всё на Земле с Богом! Зоя, погибнув, совершила великое 
дело, она подняла дух русского воинства. Слух о Зое разнёсся 
по всем фронтам. На танках, самолётах, катерах, автоматах, 
артиллерийских орудиях наши ребята писали краской слова 
«За Зою!». И с именем Зоя шли в бой.

Жаль, но сегодня многие, даже в России не знают, кто такая 
Зоя Космодемьянская. А такого быть не должно! И не будет, 
если мы свами будем хранить память о Великой Отечествен-
ной войне и передавать её дальше. И очень символично, 
что именно Сольба становится таким местом, где просве-
тительство касается не только духовных православных тем, 
но и тем, которые кровью наших воинов вписаны в историю 
России. И, конечно, говоря о Великой Отечественной войне, 
по-особому понимаются и осознаются всем известные Еван-
гельские слова: «Нет больше той любви, аще кто положит 
душу свою за други своя» (Ин. 15:13)

  ***
Этот долг Святым называется
Оттого, что только Святою Любовью
В этом мире все созидается!
Оттого, что Заповедь эту
Сам Господь на сердцах написал:
Нет любви святее и больше,
Да кто жизнь свою за други отдал.
Только те этот долг до конца исполняли,
Кто за Родину-Мать свои жизни отдали.
Кто в любую минуту, и в стужу, и в зной
Был за правое дело готов идти в смертный бой,
Жизнь отдать, кровь пролить,
Чтоб потомки чрез это продолжили жить.
За плечами страна, впереди цель одна -
Защитить ту, которая нам от Бога дана -
Беззащитная жизнь миллионов детей,
Слезы хрупких, но верных в любви матерей,

Сохранить свою веру, отцовскую землю и честь дочерей,
Свой великий, могучий язык и святыню церквей.
Так почтим же минутой молчания тех,
О которых достойно сказать нам не хватит и слов всех,
И молитвенно их помянем имена
Пред Престолом Того, к Кому жизнь их вознесена.

Иеромонах Давид (Легейда), Валаам, Смоленский скит, 
23 февраля 2016 г.

Симакова Анна Константиновна
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ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ 
На встрече воспитанниц «Доброй школы на Сольбе» с Анной Константиновной Симаковой, представителем 

движения «Волонтеры Победы», разговор во многом касался Зои Космодемьянской. У девочек появилось мно-
го вопросов. Мы решили, что будет прекрасно, если они из «Сольбинской весточки смогут узнать побольше об 
этой героической девушке из православной семьи. Думается, эта тема будет интересна и другим нашим читате-
лям, и не только детям. В этом и других выпусках газеты мы опубликуем несколько статей.

Памяти Зои Космодемьянской

Ни один народ не отдал на алтарь 
Победы 27 млн жизней. И сегодня 
эти 27 миллионов жизней вопиют 
к небесам, когда кто-то пытается 
украсть у них подвиг и украсть нашу 
Победу. Мы никогда не забудем, что 
именно наш народ сломал хребет 
страшному врагу, перед которым 
отступила вся Западная Европа, и 
который был сломлен только благо-
даря мужеству нашего народа и 27 
миллионам людей….

Мы преклоняемся перед подвигом 
наших воинов и всего народа, кото-
рый встал на защиту Москвы и всей 

России. С человеческой точки зрения 
невозможно до конца объяснить эту 
победу. И церковь, которая взира-
ет на историю человечества сквозь 
призму религиозного восприятия 
жизни, свидетельствует о том, 
что победа в Великой Отечествен-
ной войне была чудом Божиим.

Святейший Патриарх 
Московский и Всея Руси Кирилл

Шагнувшей в бессмертие 
посвящается

Эти слова Святейшего Патриарха 
Кирилла стали напутственными сло-
вами для издания книжной серии 

цикла «Бессмертный полк» изда-
тельства «Духовное преображение», 
и именно они служат заключением 
каждой книги из этой серии.

Тёплый весенний вечер. По Мин-
скому шоссе спешит автобус. Кто-то 
из пассажиров говорит водителю: «У 
Зои остановите». Это пожилая жен-
щина, она вздыхает и пробирается к 
выходу

У Зои. Этот памятник на Минском 
шоссе знаком многим. Находясь 
здесь, ты постоянно слышишь сиг-
налы машин, эти сигналы, как дань 
памяти героине русского народа, чей 
подвиг народ хранит в своих сердцах 
уже 80 лет! 
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Зоя Космодемьянская. Это имя ста-
ло символом стойкости и мужества, и 
тут в 6 км от памятника, в деревне Пе-
трищево, Зоя Космодемьянская при-
няла мученическую сметь за Родину и 
шагнула в бессмертие.

Сегодня память о Зое хранит ста-
ренький дом-музей Зои, изба семьи 
Кулик, где Зоя провела свою послед-
нюю ночь, мемориальный центр-му-
зей «Зоя», а также стела на месте каз-
ни юной героини.

Как долго в сердца и души русско-
го народа вбивали атеистический 
взгляд на мир. Как долго не говорили 
о том, о чём надо было говорить. Как 
долго душа Зои ждала может именно 
этого рассказа о себе.

В сердце каждого героя всегда жи-
вёт и жила большая любовь к своей 
Родине и своему народу. И это имен-
но эта любовь заставила Николая 
Гастелло отправить свой самолёт в 
огненный таран, а Александра Ма-
тросова закрыть своим телом враже-
скую амбразуру, а нашей героине Зое 
дала силы вытерпеть все страдания. 
которые выпали на её долю и высто-
ять, показав фашистам всю силу духа 
русского народа. Именно эта любовь, 
а не коммунистический фанатизм, 
дала и даёт всем героям особую силу 
и питает их мужество. И тут нет раз-
ницы, когда был совершён подвиг в 
старое время Иваном Сусаниным, за-
ведшим поляков в болота, или в наши 
дни Магомедом Нурбагандовым, дав-
шим перед своей смертью от рук бан-
дитов наказ всем полицейским Рос-
сии «Работайте, братья!».

Эта любовь к Родине и своему на-
роду поселяется в человеке с детства, 
приходит к нему с бабушкиными 
сказками и мамиными колыбельны-
ми, с материнской молитвой и отцов-
скими наказами, с вековыми тради-
циями наших дедов и прадедов.

И думается, что каждый шаг Зои 
босыми израненными ногами по ле-
денящему до сильного жара ноябрь-
скому снегу, был просто пропитан 
этой любовью. 

Православные знают: Бог есть Лю-
бовь. В каждой секунде последних 
дней и часов жизни Зои с ней рядом 
был Бог. И как же Ему было не быть с 
ней - с этой удивительной девушкой, 
с такой по православному звучащей 
фамилией.

Космодемьянская. Вслушайтесь, 
какая фамилия! Как часто фамилии 
происходили от названия храмов – 
Успенский, Архангельский, Благове-
щенский, Рожественский.  Значит, 

можно сделать вывод, что и предки 
Зои были связаны своей судьбой с 
храмом   -   храмом святых бессребре-
ников Космы и Дамиана (в русском 
звучании Демьяна). Эти святые по-
лучили от Бога дар силой молитвы 
лечить людские недуги - душевные и 
телесные. Никакой платы такие люди 
не брали, отсюда и такое название 
– бессребреники. Думается, что эти 
святые были с Зоей в последние дни 
и силой своей молитвы просили для 
неё сил выдержать всё и выстоять – 
не сломиться и не сломаться. И она 
смогла.

И в этой связи совсем неудивитель-
ным кажется тот факт, скрываемый 
долгое время, что родной дед Зои, 
Пётр Иоаннович Космодемьянский, 
был священником Знаменской церк-
ви в с. Осиновые Гаи Тамбовской 
епархии. До революции в Тамбовской 
семинарии учился и отец Зои - Ана-
толий. 1918 год стал особым годом 
в истории России, годом, когда на 
долю священнослужителей Русской 
Православной церкви выпали самые 
тяжёлые по жестокости расправы, го-
нения и мучения.

Батюшку Петра Космодемьянско-
го предупреждали о грозящей ему 
опасности и убеждали уйти из села, 
скрыться. Но 46-летний священник не 
оставил свой приход, в котором про-
служил 12 лет. Летом 1918 года свя-
щенник Пётр Космодемьянский был 
жестоко избит и искалечен, погружен 
на телегу, которая была отпущена в 
лес. В ней до утра в полузабытьи, шеп-
ча молитвы его возила старая лошадь. 
А утром привезла его обратно. Мучи-
тели поняли, что надо убрать следы 
своего преступления и сбросили уми-
рающего священника в Сосулинский 
пруд.  Это произошло 27 августа, в 
День Успения Пресвятой Богородицы. 
И только весной 1919 года все узнали 
об этой трагедии. Тело священника 
вынесло талой водой во время поло-
водья на берег. Тело изумило всех сво-
им состоянием – оно имело восковой 
цвет и не имело никаких поврежде-
ний. Прихожане в Духов День, 31 мая, 
похоронили Отца Петра у Знаменской 
церкви.  До сих пор в селе Осиновые 
Гаи Отца Петра почитают местным 
святым и считают, что Знаменская 
церковь выстояла всю войну и все 
годы советской власти в целости по 
его молитвам. 

Отец Зои, Анатолий Петрович, тоже 
мечтал, как отец, стать священником, 
но из-за революции не успел закон-
чить обучение в Тамбовской семина-

рии. Тяжёлые времена становления 
советской власти в России изменили 
его планы, и он стал педагогом. Ра-
ботал в избе-читальне, был учителем 
в сельской школе, а позднее препода-
вал в Тимирязевской академии. Он 
умер от болезни, что помогло ему из-
бежать репрессий из-за отца- священ-
нослужителя, которым он гордился и 
не скрывал родства с ним.  Всю свою 
недолгую жизнь он хранил память о 
своём отце и гордился им.

Мученическую смерть за пять лет до 
рождения Зои принял за любовь в Ро-
дине и своему народу, за преданность 
и Веру в Бога Пётр Иоаннович Космо-
демьянский – мученическую смерть 
за Родину и свой народ приняли его 
внуки – Зоя и Александр. Утеряны ме-
трические книги Знаменской церкви 
в с. Осиновые Гаи, но думается, что и 
Зоя, и Саша были крещены отцом, ко-
торый хранил память о своём отце и 
жил с верой Бога, принимая смиренно 
все испытания, которые выпали на его 
долю в то сложное время.

Подвиг Зои живёт в сердцах русских 
людей. Её фамилия первой вспоми-
нается, если мы слышим имя «Зоя». 
Скольких девочек, родившихся после 
войны, назвали в её честь. Зоя Космо-
демьянская стала первой девушкой, 
получившей звание Героя Советско-
го Союза (посмертно). Звание Героя 
Советского Союза были присвоено и 
Александру, совершившему свой под-
виг в 1945 году. 

Давайте помолимся о их душах, и 
душах всех воинов, отдавших свои 
жизни за нас и наше сегодня. И по-
благодарим родителей их воспитав-
ших!  Низкий поклон и вечная па-
мять Любови Тимофеевне, маме Зое и 
Александра Космодемьянских, посвя-
тившей свою жизнь подрастающему 
поколению и подарившей нам чудес-
ную книгу «Повесть о Зое и Шуре». 

 Вечная память, героям! 
- Вечная память, Зоюшка, - вздох-

нув, произнесла женщина, попросив-
шая остановить рейсовый автобус у 
Зои, что на Минском шоссе, выходя 
из автобуса. Разговоры и какие-то 
действия пассажиров вдруг прекра-
тились, и всех объединила какая-то 
особая тишина. И в сердце каждого 
пассажира пронзительно дала о себе 
знать любовь к Родине.

Автобус поехал, и все пассажиры 
увидели, как женщина перекрестилась 
и поклонилась памятнику, а проез-
жавшие мимо машины просигналили, 
поддерживая её, и отдавая дань памяти 
юной героине своего народа. 
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НОВОСТИ

«ВОЙНА ГЛАZАМИ ДЕТЕЙ»

4 мая, в преддверии Дня Победы воспитанницы «Доброй 
школы на Сольбе» при Николо-Сольбинском женском мона-
стыре побывали в Москве в театре юного актера на спектакле 
«Война глазами детей». Это мероприятие носит благотво-
рительный характер. Оно организовано в поддержку детей 
Мариуполя.

Сольбинские воспитанницы приняли участие в благотвори-
тельной акции. В течении нескольких дней девочки старатель-
но готовились. Они рисовали рисунки, писали письма. Неко-
торые сделали сувениры своими руками. Многие положили в 
подарки свои игрушки и вещи. 

Перед началом спектакля девочки передали свои письма и 
пожертвования в оргкомитет мероприятия. Затем воспитан-
ницы монастыря стали зрителями необычного представления. 

Пьеса «Война глазами детей» рассказывает современным 
детям о войне очень доступно, понятно и проникновенно. 
Юные артисты воссоздают образы и зачитывают отрывки из 
сохранившихся детских писем тяжелого военного времени 
1941 – 1945 годов.

Это трагические истории о голоде, страданиях и потерях. 
Вместе с тем они наполнены примерами мужества, стойкости, 
веры в добро и любви к родителям и близким. 

Это то, что никогда не должны забывать ни нынешнее ни 
будущие поколения. 
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НОВОСТИ

КАК СОЛЬБИНСКИЕ ВОСПИТАННИЦЫ 
ЗНАКОМИЛИСЬ С ДЕТСТВОМ ПЕТРА I

Для учащихся младших классов 
«Доброй школы на Сольбе» про-

шла познавательная программа, по-
священная 350-летию со дня рожде-
ния первого российского Императора 
Петра I, подготовленная детско-юно-
шеским центром «Радость» города 
Пушкино под руководством директора 
Наталии Геннадиевны Артамоновой. 

Детям показали кукольный спек-
такль о детстве Петра I, мультфильм об 
указах Петра I, созданный воспитанни-
ками воскресной школы, и творческий 
мастер-класс по изготовлению треугол-
ки, птицы радости и аппликации Пе-
тровского флота. Мероприятие прошло 
в теплой доброжелательной атмосфере 
и позволило детям с пользой провести 
время. 

Своими впечатлениями поделились 
ученицы 4 класса «Доброй школы на 
Сольбе».

Маргарита Бузанова:
Сегодня у нас было интересное ме-

роприятие. Нам показали кукольный 
спектакль о жизни Петра I. Мы узнали, 
что кофе, картошку и шоколад Петр I 

привез из Голландии, когда ездил туда 
учиться строить корабли. А когда он 
стал великим царем, то построил го-
род Санкт-Петербург и учредил наш 
бело-сине-красный флаг. Еще я узнала 
о том, что Петр I издал указ об отмене 
ношения бороды. Оказывается, что в 
городах мужчины должны были пла-
тить деньги за ношение бороды или же 
остригать ее. Своим боярам Петр лично 
отрезал бороды. Вот такой был Импе-
ратор Петр Великий. После спектакля 
нам провели мастер-класс. Мы дела-
ли шапки-треуголки, птицу радости 
и аппликацию «Корабль Петра». Мне 
очень понравилось.

Нина Мальцева:
Гости из города Пушкино показали 

для нас кукольный спектакль о дет-
стве Императора Петра. Он был инте-
ресный, потому что во время его про-
смотра мы могли поиграть в игры из 
детства маленького Петра. После нам 
показали мультфильм об Императоре 
Петре, который подготовили для нас 
воспитанники воскресной школы. Он 
мне также понравился, потому что его 

придумали дети. На мастер-классе я 
научилась делать птицу счастья и ап-
пликацию флота Петра. Было очень 
интересно. 

 Лена Балашова:
Я бы хотела поблагодарить всех лю-

дей, которые подготовили для нас 
кукольный спектакль, мультфильм и 
мастер-класс, посвященные 350-летию 
Императора Петра. Благодаря Петру I 
мы любим блюда из картофеля и ка-
као бобов, гордимся нашим бело-си-
не-красным флагом и непобедимым 
флотом.

Ксения Лебедева:
Сегодня четверг. Мы на уроках гры-

зем гранит науки. И вдруг учительни-
ца объявляет, что на пятом уроке мы 
пойдем смотреть кукольный спектакль 
о Петре I. Мы так обрадовались! Спек-
такль был интересным, потому что мы 
не просто его смотрели, а играли в игры 
вместе с куклами Петра и его мамы 
Наталии. Еще мне очень понравился 
мультфильм, который сняли дети. Он 
был о том, как Петр I издал указ об от-
мене ношения бороды. 
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КАК НЕ БОЯТЬСЯ СМЕРТИ?

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), док-
тор философских наук, писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший 
философский факультет Московского государственного университета, был психологом, служил в органах 
внутренних дел, где занимался воспитательной, оперативной, преподавательской и научной работой, являл-
ся генеральным директором Благотворительного Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно 
предоставил нам материалы из своих телепередач, где отвечает на вопросы, которые волнуют телезрите-
лей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может найти здесь ответы на интересующие темы.

- Правда ли, что если человек 
умер на Пасху, то сразу попада-
ет в рай?

- Это расхожее мнение, я не раз 
слышал, как люди вполне серьезно 
об этом говорят. Дата кончины ни 
на что не влияет на самом деле в 
вопросах спасения души. Если че-
ловек всю жизнь грешил, никогда 
не каялся, о Боге и о своей душе не 
думал, ближним добра не делал - 
разве он станет праведным от того, 
что умрет в день Пасхи Христовой? 
Это дьявол сбивает нас ложными 
посылами. 

Вот есть такое понятие - «хоро-
ший человек». Такой он и «свет-
лый», и умный, что ему и Церковь 
не нужна, у него, как он говорит, 
«Бог в душе», и он лучше, чем те, 
кто ходят в эти православные хра-
мы. И вот куда пойдет такой чело-

век после кончины? В 
рай? Как сказал один 
наш знаменитый про-
поведник, «хорошие 
люди» идут не в рай, 
а на доску почета. А 
в рай идут кающиеся 
грешники.

Кончина человека 
- это не лотерея, Го-
сподь дает каждому из 
нас шанс пойти к Нему, 
дает шансы и поднять-
ся, если мы упали. Но 
чем больше мы будем 
падать, тем меньше у 
нас будет новых шан-
сов и тем более слож-
ными они будут.

- Как страшно уми-
рать... Как избавиться 
от этого чувства? Не-
которые необдуманно 
относятся к смерти, но 
все-таки страх омерзи-
телен. Что делать?

Страх заложен в нашем биоло-
гическим организме - ИНСТИНКТ 
самосохранения. Но если чело-
век, повинуясь страху, совер-
шает недостойные поступки, то 
страх действительно становится 
омерзительным. 

Если для человека главное - это 
его плоть, то плоть страшно боит-
ся любых скорбей и страданий. У 
него может развиться мощный жи-
вотный страх на уровне бессозна-
тельного. Именно этот животный 
страх толкает людей на различные 
подлости, в том числе предатель-
ство. В фильмах военной тематики 
мы видим немало сюжетов, когда 
пленный унижается, просит оста-
вить ему жизнь, говорит, что он го-
тов на все. Он просит не о духовной 
жизни, а о такой, которую жизнью 
сложно назвать, но падшая по-

врежденная плоть цепляется и за 
такую. 

С героями тоже не все так просто. 
Кто-то пошел на фронт во время 
войны, убил там множество вра-
гов, получил много наград. Но вот 
эти убитые люди - они все равно 
оставляют отпечаток на его душе. 
Мы видим, как сложно бывает ве-
теранам боевых действий адапти-
роваться к мирной жизни.

Но от крайностей перейду к дру-
гому примеру. Моя мама однаж-
ды сказала мне: «Сыночек, мне 
пора уходить». А я понимаю, что 
она имеет в виду под словом «ухо-
дить», говорю: «Мама, ты что? 
Еще рано. Зачем тебе это нужно? 
Тебе не страшно?» А она отвечает: 
«Да нет, сыночек, мне не страшно. 
Я устала, я хочу к Богу». И вот этот 
разговор стал для меня толчком 
к тому, что я стал задумываться 
о вечности, изучать жизненный 
путь святых. Многие святые бо-
ялись смерти, но греха боялись 
больше, боялись перейти границу 
вечности, имея нераскаянные гре-
хи. А много таких святых, которые 
смерти вообще не боятся. История 
Церкви говорит нам о множестве 
примеров мучеников за Христа, 
бесстрашно исповедавших Его пе-
ред мучителями.

Смерть - это то, через что придет-
ся пройти каждому человеку. Поэ-
тому нет смысла ее бояться, нужно 
бояться подойти к ней не готовыми 
к встрече с Богом, держащимися за 
свою плоть и свои грехи. А для того 
чтобы не бояться, нужно молить-
ся, жить по Евангелию, просить у 
Бога, чтобы Он избавил от стра-
хов, и страх пройдет со временем. 
А если не пройдет, то вопреки ему 
нужно делать все точно так же, как 
если бы его не было. 

Иеромонах Михаил (Чепель)
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монахами и мона-
хинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество – это как бы другой 
мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного монаше-
ства, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

КОГДА 
БЛАГОДАТЬ 

ОТХОДИТ
Одна из самых важных сторон того, 

что я слышал от старца Силуана, 
- описание его молитвы, в которой 
он получил от Христа ответ: «Держи 
ум твой во аде, и не отчаивайся». Две 
вещи совершенно поразили меня с 
самого начала, когда он говорил о яв-
лении ему Господа. Видение длилось 
только момент, но в этом моменте от-
крылась вечность. Почему я поверил в 
то, что Христос явился ему и говорил, 
а не человек или какой-то другой дух? 
– Потому что он, будучи совершен-
но простым русским мужиком, почти 
безграмотным, вдруг получил дух мо-
литвы за всего Адама – вещь, которую 
не вмещают самые знаменитые бого-
словы. Для меня было ясно, что Сам 
Господь явился ему, потому что Он пе-
редал ему свое собственное состояние 
– то, о котором говорит Силуан в пи-
саниях своих: «Господу всех жалко…»

Что же увидел я в нем такого, чего 
не нашел ни в одном из профессоров, 
которых мне дано было встретить как 
студенту? - Ни один из них не говорил 
с такой простотой и с такой уверенно-
стью в Истине…

Другой вопрос: при промыслитель-
ном отнятии благодати мы должны 
жить так, как будто бы благодать была 
с нами всегда, хотя она оставила нас в 
ощутимой форме. Сам Силуан сказал: 
«Все, чему научила нас благодать, мы 
должны сохранить до конца». И ког-
да таким образом мы проявим нашу 
верность, тогда благодать сия дается 
в наше неотъемлемое достояние на 
всю вечность. Итак, когда в первом 
периоде благодать учит чему-нибудь, 

тогда все идет легко, «как по маслу»: 
человек всех любит, перед всеми сми-
ряется, ни на кого не набрасывается, 
никому не вредит, но ведет себя, как 
тот монах, который никого не обидел 
за всю свою жизнь. Но этот монах был 
еще молодым – ему было лет трид-
цать. Я сам знал его, и другого монаха, 
который сказал, что его все любят, по-
тому что он всем делает послушание. 
Конечно, я не писатель, а просто ка-
ющийся монах, но теперь, вспоминая 
этих и других людей, можно было бы 
написать огромную книгу – «Величие 
человеческого духа во Христе».

Итак, если нас благодать учит в са-
мом начале любить и желать сделать 
каждому добро больше, чем самому 
себе, то когда она отходит от нас, мы 
должны сохранить это как образ жиз-
ни нашей, как если бы благодать была 
с нами. И через это хранение мы пока-
жем свою верность даже тогда, когда 
становится все «больно». И тогда мы 
понимаем слова Христа: «Если кто хо-
чет идти за Мною, отвергнись себя, и 
возьми крест свой, и следуй за Мною» 
(МФ. 16:24).

Крест Христов – многосложная 
вещь. Христианин не может не стра-
дать в этом мире. Видеть тот дух, ко-
торый царить в мировой жизни, - уже 
является великим страданием для 
христианина. Мир живет, имея свои 
цели, которые совсем не похожи на 
цели Христа. 

Мы должны жить в этом мире, что-
бы все-таки совершить каким-то обра-
зом наш христианский путь. В обще-
житии это дается гораздо больше, чем 
в пустыне. Когда мы научаемся жить 
с другим человеком, то мы научаемся 
жить с миллионом подобных ему лю-
дей. Когда я знаю десять или пятнад-
цать человек, живущих здесь, то знаю 
миллионы и миллионы людей в глу-
бинах веков прошлого и в современ-
ности: их жизнь проходит через меня. 
Итак, благодать учит этому; и это, как 
говорил Силуан, мы должны хранить 
до конца нашей жизни. И тогда нам 
будет дано спасение.

Второй период именуется «отняти-
ем благодати в ее ощутимой форме» 
- когда человеку всякое христианское 
действие становится трудным. Этот 
период страшно болезненный и тяже-
лый, но совершенно необходимый для 
каждого из нас на путях спасения. По-
тому что в этой верности заветам Хри-

ста проявляются наш характер, наше 
решение, наша вера. И как Господь 
говорит, сначала дается благодать че-
ловеку без того, чтобы он что-нибудь 
сделал. Потом эта благодать отыма-
ется, с тем, чтобы дать человеку проя-
вить свою верность. И потом, когда он 
проявит «верность в малом», дается 
ему в собственность его великое богат-
ство – вечность (см.: Лк. 16:10).

В своих внешних формах мона-
шество хранит некую простоту «без 
всяких претензий», но в своем суще-
стве оно неимоверно грандиозно. Это 
должно остаться в душе каждого из 
нас. Если мы в монастыре хотим стро-
ить наше спасение, то монастырь дает 
огромнейшее преимущество – в том, 
что мы с доверием можем вести хри-
стианскую жизнь. В миру это опаснее, 
потому что человек неизбежно сразу 
делается предметом эксплуатации и 
рабства.

Необходимо сохранить в себе это 
восприятие Христа: все человечество – 
это единое дерево, и все мы или ветки, 
или листья, или плоды на этом дереве. 
Естественно для всякого христианина 
стать носителем в себе всего Адама. 
Всякий из нас должен стремиться к 
тому, чтобы жить всю историю чело-
вечества от сотворения мира до по-
следних судеб его. И тогда мы станем 
христианами. Я говорю об этом с дерз-
новением, подвергая себя опасности, 
как и всегда, когда речь идет об этом 
аспекте – универсальности христиан-
ской жизни. Вот мы опять подошли к 
берегам этого океана…

Без контроля происходит рост наше-
го сердца перед Богом (см. Лк. 17:20). 
Мы не можем объяснить логически, 
каким образом развивается оно, начи-
нает мыслить себя и «любить ближне-
го, как самого себя» (Мф. 22:39), - так, 
как говорит прп. Силуан: «Брат есть 
наша жизнь». Мы не знаем, как это 
происходит, но постепенно сердце об-
учается этому. Мы не можем «контро-
лировать» самих себя. Не логически, 
а единственно по состоянию нашего 
сердца мы судим о том, когда и в какой 
мере мы погрешили. Когда мы теряем 
благодать, то ощущаем это как след-
ствие нашего действия, которое пред-
шествовало. И как бороться с грехом – 
вот наша задача! 

Архимандрит Софроний 
(Сахаров), 

«Духовные беседы»
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НАКАЗАНИЕ СЛЕПОТОЙ

ВОСПИТАНИЕ ВОЛИ 
В РЕБЕНКЕ

ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ

ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

По свидетельству жизнеописателей, святитель Феофан Затворник был замечательным педагогом и добивался вели-
колепных результатов. Всё это побуждает нас обратится к тому богатому наследию, которое оставил нам святи-
тель и познакомиться со взглядами и принципами, которыми он руководствовался в своей деятельности. Несмотря на 
то, что святой Феофан жил в XIX столетии, а значит и в других условиях, думается, что его опыт не покажется нам 
бесполезным, ибо душа человеческая по природе одна и та же и законы её воспитания в основе своей неизменны.

Дитя многожелательно: все его за-
нимает, все влечет к себе и рождает 
желания. Не умея различать доброго 
от злого, оно всего желает и все, что 
желает, готово выполнить. Дитя, пре-
доставленное самому себе, делается 
неукротимо своевольным. Потому ро-
дителям строго должно блюсти эту от-
расль душевной деятельности. Самое 
простое средство к заключению ее в 
должные пределы состоит в том, чтобы 
расположить детей ничего не делать 
без позволения. 

Пусть со всяким желанием прибега-

ют к родителям и спрашивают: можно 
ли сделать то или другое? Убедить их 
опытами собственными и чужими в 
том, что им опасно, не спросясь, испол-
нять свои желания, настроить их так, 
чтобы они даже боялись своей воли. 
Это расположение будет самое счаст-
ливое, но вместе оно и самое легкое для 
напечатления, ибо дети и так большею 
частию обращаются с расспросами к 
взрослым, сознавая свое неведение и 
слабость; стоит только возвысить это 
дело и поставить его им в закон не-
пременный. Естественным следствием 
такого настроения будут полное послу-
шание и покорность во всем воле роди-
телей, наперекор своей, расположение 
во многом отказывать себе и навык к 
этому, или уменье; а главное, опытное 
убеждение в том, что не должно слу-
шать во всем себя. Это всего понятнее 
для детей из их же опытов, что они 
многое желают, а между тем это желае-
мое вредно для их тела и души. 

И такой еще рассказ дошел до наших 
дней. Однажды ночью пришли к обите-
ли преподобного Пафнутия воры. Они 
заметили трех рабочих волов, которые 
паслись в лесу неподалеку от мона-
стырской ограды. Рабочий скот был в те 
времена большой ценностью – на таких 
волах можно было пахать землю или 
запрягать их в повозку. Обрадовавшись 
легкой поживе, воры захватили волов и 
уже хотели вести их к себе домой. Вме-
сто этого они заблудились и всю ночь 
бродили, как слепые, вокруг обители. 

С наступлением утра уставшие, напу-
ганные воры решили хотя бы без волов 
убежать домой. Но невидимая сила Бо-
жия связала их, и они не могли отойти 
от похищенного скота, пока монастыр-
ские работники не нашли воришек и не 
привели их к преподобному отцу. 

Святой Пафнутий дал им суровое на-
ставление не присваивать чужого, а потом 
велел их покормить и отпустил с миром.  

Отучая от своей воли, надо приучать 
дитя делать добро. Для этого пусть 
родители сами представят истинный 
пример доброй жизни и знакомят де-
тей с теми, у коих главные заботы не о 
наслаждениях и отличиях, а о спасении 
души. Дети любоподражательны. Как 
рано они умеют копировать мать или 
отца! Здесь происходит нечто похожее 
на то, что бывает с одинаково настро-
енными инструментами. 

Вместе с тем и самих детей надо вы-
зывать на добрые дела и сначала прика-
зывать им делать их, а потом наводить, 
чтобы сами делали. Самые обыкновен-
ные при этом дела суть: милостыня, со-
страдание, милосердие, уступчивость и 
терпение. Всему этому весьма нетрудно 
приучить. Случаи поминутны, стоит 
взяться. Отсюда выйдет воля с настро-
ением на разные добрые дела и вообще 
с тяготением к добру. И доброделанию 
надобно научить, как и всему другому.

Святитель Феофан Затворник



ВОЗРОЖДЕННАЯ ОБИТЕЛЬ 
Николо-Сольбинская обитель распо-
ложена в 70 километрах от Переслав-
ля-Залесского, в живописном лесном 
месте, на берегу тихой речки Сольбы. 
На языке угро-финских племен, жив-
ших здесь в древности, слово «сольба» 
означало «живая вода». Первоначально 
монастырь был мужским. Расцвета он 
достиг в период 1903-1917 годов, ког-
да был преобразован из мужского в 
женский. В 1918-м обитель закрыли. В 
советское время здесь находилась ком-
муна, а затем психиатрическая боль-
ница. В 1999 году на Сольбу назначили 
настоятельницей матушку Еротииду. 
Она приехала зимой с тремя сестрами 

16, 17 и 18 лет. Их встретила полная 
разруха. Территория была завалена го-
рами мусора, заросла лесом, храм был 
осквернен и обезображен, в развалинах 
монастырского корпуса ютились бом-
жи и опасные личности. Матушке и се-
страм пришлось жить с ними под одной 
крышей. Усилиями игумении Еротииды 
в монастырь провели электричество, 
телефонную и сотовую связь, оптико-
волоконный интернет, все коммуника-
ции, сделали дороги. Газ тянули 70 км из 
г. Переславля, попутно газифицировав 
все деревни. Сегодня Николо-Сольбин-
ская обитель радует своей красотой. В 
монастыре построены 10 храмов, вели-
чественные стены-здания, купальня на 
источнике, жилые и хозяйственные по-

мещения, детский приют, школа, про-
фессиональный колледж, рукодельные 
мастерские.

С ЗАБОТОЙ О ДЕТЯХ 
- Нет дела важнее для общества сегодня, 
чем забота о будущем поколении. Стра-
тегическим направлением деятельности 
монастыря является воспитание и об-
разование детей и молодежи - будуще-
го поколения, духовно, нравственно и 
физически здорового, - говорит Нико-
ло-Сольбинского монастыря игумения 
Еротиида. - И все красивое и полезное, 
что их окружает, формирует их лично-
сти. При монастыре организованы дет-
ский приют, общеобразовательная шко-
ла, профессиональный колледж «Добрая 
школа на Сольбе» и детский сад. На 
полном обеспечении монастыря живут, 
воспитываются и учатся более 150 детей 
от 0 до 18 лет. Уникальность в том, что 
дети на Сольбе воспитываются вдали от 
городского шума и суеты, на лоне при-
роды, в благоприятной психологической 
и эмоциональной обстановке, окружен-
ные заботой и вниманием сестер обите-
ли. 

КОЛЛЕДЖ «ДОБРАЯ ШКОЛА НА 
СОЛЬБЕ» 
В 2016-м году в монастыре открылся 
профессиональный колледж «Добрая 
школа на Сольбе». Колледж получил 
лицензию на ведение образователь-
ной деятельности и прошел государ-
ственную аккредитацию по основным 
профессиональным образовательным 
программам. В 2020 году колледж по-
лучил грант Президента Российской 
Федерации по направлению «Поддерж-
ка проектов в области науки, образо-
вания, просвещения». Это позволило 
расширить перечень специальностей, 

Студентка 2-го курса колледжа «Добрая школа на Сольбе» 
Александра Петрова 
«Сам Христос за руку меня привел сюда» 

- Я приехала из города Москвы. В нашей семье 12 детей. 8 из них - приемные и 4 - 
родные. В этой семье я живу с 10 лет, с 2010 года. У меня есть две сестрички род- ные 
и один брат. Живем мы с бабушкой, дедушкой, мамой и папой. У нас есть до- мработ-
ница, которая нам помогает. В свободное время я тоже маме помогаю с ма- лышами 
сидеть, тем более она загружена работой. Моя мама - юрист и нутрициолог, но сей-
час она в декрете. Они с папой открыли свой фитнес-клуб. 

Я без дела не могу сидеть, всегда занята чем-нибудь. Если по дому ничего делать 
не надо, то убираю у себя в комнате. Могу несколько раз шкаф весь перевернуть, по-
том сложить все. С малыми занималась. У нас двое малышей пошли в первый класс 
в прошлом году. Я с ними делала уроки. Мы по 6 часов занимались - им интересно, а 
для меня полезно. 

Приехала я сюда учиться, потому что маме в группу многодетных прислали сайт. 
Мама мне его переслала и спросила: «Саш, ты будешь там учиться?» Я перешла по 
ссылке, посмотрела все о монастыре и сказала, что да, потому что, как говорится, 
надо прислушиваться к сердцу. 

Мне понравилось здесь с первого дня. Я созваниваюсь с родными, и меня все 
спра- шивают, нравится ли мне? Я сказала, что очень нравится, в самом деле. Как 
сказа- ла моя тетя, сам Христос за руку меня привел сюда. Душа спокойна, отдыхает, 
об- учение дается легко, потому что не так много детей и все спокойно, дисциплини-
ро- ванно, никто учиться не мешает. В принципе я всегда хотела погрузиться именно 
в такую духовную атмосферу. Я родилась в Дагестане, село Малагреш, и на самом 
деле никто не знает, крещеная я или нет, потому что мы из другой семьи, нам об этом 
ничего не говорили. На Сольбе я покрестилась.

Живая вода знаний:
Сольба ждет студенток

Колледж «Добрая школа на Сольбе» при старинной 
Николо-Сольбинской обители в Ярославской области 
предлагает уникальные возможности для обучения

Устами студентов



УЧЕБА В МОНАСТЫРЕ: 
КАК ЭТО? 
Поскольку монастырь женский, на 
обучение принимают только право-
славных девушек. Студентки коллед-
жа проживают в монастырских кор-
пусах в уютных комнатах, где есть все 
необходимое для отдыха и личной 
гигиены. Территория обители охра-
няется, ведется круглосуточное ви-
деонаблюдение. В целях безопасно-
сти выход за территорию возможен 
только в сопровождении сестры-на-
ставницы, которая помогает студент-
кам во всем: в быту, в адаптации, 
следит за соблюдением распорядка 
дня, организует досуг. Питаются сту-
дентки в монастырской трапезной 
отдельно от сестер. Пища вкусная и 
здоровая, соблюдаются все право-
славные посты. На территории оби-
тели есть магазин. В монастыре есть 
медицинский центр, аптека и посто-
янная медсестра. При необходимости 
студентки получают лечение в 84-ой 
московской больнице ФМБА России 
или в московском Национальном 
центре здоровья детей. 

КТО, КАК И ЧЕМУ УЧИТ 
Преподавание в «Доброй школе на 
Сольбе» ведут высококвалифици-
рованные специалисты, а учебные 
классы колледжа оборудованы всем 
необходимым для организации ка-
чественного образовательного про-
цесса: светлые помещения, специ-
ализированные кабинеты со всем 
необходимым инвентарем, совре-
менная техника. Сейчас в колледже 
ведется обучение по трем специаль-
ностям: Хоровое дирижирование, 
регент церковного хора - одна из 

самых сложных и интересных среди 
музыкальных профессий, посколь-
ку от мастерства дирижера зависит, 
как будет звучать хор, как его будут 
воспринимать слушатели. Регентом 
называется дирижер православного 
церковного хора. От обычного хоро-
вого дирижера (хормейстера) его от-
личают знание порядка, духа и смыс-
ла богослужения, умение через свое 
православное творческое мироощу-
щение помочь находящимся в храме 
людям молиться. 
Поварское и кондитерское дело. Эта 
специальность занимает 17-е место 
в ТОП-50 наиболее востребованных 
профессий. Выпускницы - это уже и 
технологи, и шефповара. Они могут 
самостоятельно осуществлять разра-
ботку и адаптацию рецептур, в том 
числе авторских, брендовых, регио-
нальных с учетом потребностей раз-
ных категорий потребителей, видов 
и форм обслуживания. А еще умеют 
организовать подготовку рабочих 
мест и оборудования, сырья и мате-
риалов. Студентки изучают русскую, 
английскую, французскую, немец-
кую, итальянскую, американскую, 
канадскую, мексиканскую, японскую, 
китайскую, египетскую кухни, кухни 
стран Ближнего Востока. И, конечно, 
традиционную монастырскую кух-
ню! А также учатся выпекать прос-
форы. 
Конструирование, моделирование 
и технология швейных изделий. 
Универсальный специалист создает 
новые виды и стили одежды, обуви, 
головных уборов, выполняет чер-
тежи, осуществляет моделирование 
и дизайн, выбирает рациональные 
способы и технологии производства 
швейных изделий. В «Доброй шко-
ле на Сольбе» студентки также обу-
чаются пошиву церковной одежды, 
облачений и всего необходимого для 
храма. 

ПРИЁМНАЯ КОМИССИЯ
Телефон +7-980-749-17-82
Е-mail: college@solba.ru
Сайт колледжа: college.solba.ru

СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ 
Помимо учебных дисциплин сту-
дентки колледжа могут получить 
профессиональные навыки и рас-
крыть свои творческие способности 
в монастырских мастерских: керами-
ческой, вышивальной, швейной, пря-
ничной, мастерской по изготовлению 
мыла, при желании могут учиться 
готовить. В выходные дни студентки 
гуляют на природе, для них устраива-
ют просмотр и обсуждение фильмов, 
творческие мастер-классы, встречи 
с интересными людьми. В воскрес-
ные дни и большие праздники все 
студентки посещают богослужения. 
Девушки много общаются с сестра-
ми монастыря, участвуют в совмест-
ных делах и праздниках, постепенно 
становясь как бы единой семьей. В 
колледже «Добрая школа на Сольбе» 
учатся студентки из разных угол-
ков России и ближнего зарубежья. 
Одни из них знают полярные ночи 
и северное сияние, другие почти не 
видели снега. Каждая воспитанни-
ца приносит в колледж свои знания, 
мироощущение и традиции. Так про-
исходят культурный обмен и взаимо-
обогащение. На Сольбе ждут новых 
студенток!

+ Диплом государственного 
образца о среднем професси-
ональном образовании и вну-
трицерковный диплом. 
+  Бесплатное очное обучение, 
проживание и питание. 
+ Прием по итогам собеседо-
вания
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ОБЪЯВЛЕНИЯ ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

РАСПИСАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙ

МАЙ

14 мая, суббота – Празднич-
ная программа «С днем Ангела! 
Именины у Тамары». Знакомство 
с традициями празднования име-
нин и настоящий праздник для 
именинников и их гостей – обзор-
ная экскурсия с рассказом о святой 
Тамаре, мастер-класс по росписи 
именинных пряников, катание на 
лошади, чай с именинным пирогом 
и подарки. 

       * * *
В человеческой жизни весна – 
Это детство и юности годы,
Беззаботным весельем полна,
От нее веет духом свободы.

Повзрослеет когда человек,
Значит, лето уже наступило,
Созревают плоды его дел,
Набирая духовную силу.

А под старость посмотришь в окно,
Вот и осень уже на пороге,
Для работы нет силы давно,
Руки в раз ослабели и ноги.

А когда наступает зима,
Это значит, что смерть в спину дышит,
Так внезапно приходит она
И мольбы никакие не слышит.

Умирать нам приходит пора,
Правда срок тот у каждого свой.
Ну а в будущей жизни весна
наступает
и вечный покой?

Акулякова Анна, 
1 курс колледжа 
«Добрая школа на Сольбе»

 22 мая, воскресенье – «Нико-
ла вешний» – престольный празд-
ник обители.

28 мая, суббота – Фестиваль 
«Хлеб-да-Сольба».  Приглашаем 
вас обязательно приехать!

Подробнее о каждой программе 
можно узнать в дальнейших публи-
кациях, или по телефону: 

+7-915-970-23-17 Мария.


